

Lettre de l'AJC Orléans 5

Le 27 février 2022

Suite à l'Assemblée générale du groupe le 17 janvier 2022, le bureau s'est réuni le 25 janvier et a renouvelé les administrateurs.

Président : Jean-Yves de Franciosi

Vice-présidents : Françoise Montagne – Christian Mourguet

Secrétaire/trésorière : Mireille Babel

Membre : Julien Chenault

RAPPEL DES ACTIVITÉS 2022

Dimanche 20 mars : Journée nationale contre l'antisémitisme.

Lundi 28 mars : **Michael GASPERONI** évoquera les racines médiévales et modernes de l'antisémitisme contemporain

Lundi 9 mai : **Mathias DREYFUSS** exposera comment l'histoire de l'antisémitisme s'inscrit dans l'histoire des juifs en France.

Lundi 23 mai : **Frère Étienne** abordera le thème de l'Hospitalité dans la Bible.

Nous reviendrons dans une prochaine Lettre sur les activités prévues au cours du second semestre.

RAPPEL DES PRINCIPALES FÊTES JUIVES EN 2022

Pessa'h du 15 au 23 avril

Chavouot du 4 au 6 juin

Roch Hachana du 25 au 27 septembre

Yom Kippour les 4 et 5 octobre

Soucott du 9 au 18 octobre

Hanouka du 18 au 26 décembre

FORMATION

Sur le site du SNRJ, dans la rubrique « Formations », on trouve 2 parcours très intéressants : Initiation et Approfondissement.

Ce sont des vidéos très accessibles.

NOTES DE LECTURE

Un numéro hors-série de La Vie Histoire sur Juifs, Chrétiens, **Musulmans** : Très clair et pédagogique

Parmi une bibliographie riche, citons :

« Auschwitz, ville tranquille » de Primo Levi

« La ville où tout homme est né » de Jean-Pierre SONNET

« 100 textes de la Bible commentés » par le Rabbin Philippe HADDAD et le Père Bernard MISEREZ

« Le Chat du Rabbin » BD Tome 11

« Le monde qui vient » du Rabbin Michael AZOULAY

« Une vie chrétienne à l'écoute d'Israël » de Pierre LENHARDT

Ainsi que de très nombreuses références sur le site du SNRJ et sans oublier Béatrice de VARINE, lauréate du dernier **Prix de l'AJCF** avec « Juifs et Chrétiens, Repères pour dix-neuf siècles d'histoire » et, plus accessible, « L'Eglise catholique et le peuple juif au fil des siècles : de l'apôtre Pierre au Pape François ».

ORLÉANS, une cité au riche passé Juif

Contrairement à la majorité des autres villes de la région, la présence juive orléanaise est attestée en ce lieu dès le 6^{ème} siècle. En 585, les juifs orléanais participèrent à la cérémonie de bienvenue en hommage au roi Gontran. Il semble qu'ils lui demandèrent de construire une nouvelle synagogue suite à la destruction de la précédente.

Orléans devint au 12^{ème} siècle un centre important des études juives avec des personnalités telles Isaac Ben MENAHEM, Abraham Ben JOSEPH, Yaakov d'Orléans et surtout Joseph Ben Isaac BEKHOR-SHOR.

Les juifs furent expulsés de la ville en 1182 et la synagogue transformée en chapelle. Ils purent s'y réinstaller mais sous de nombreuses conditions et impositions.

Au siècle suivant, il y avait un quartier de la Juiverie (aujourd'hui il existe encore une rue des Juifs) et deux synagogues dans la ville. Mais à la fin du 14^{ème} siècle cette réinstallation prit fin avec l'expulsion des juifs de France.

Suite au vent d'émancipation de la révolution française, une petite communauté se reconstitua avec une quarantaine de membres disposant d'une synagogue.

En 1969, les juifs orléanais furent victimes d'une rumeur complotiste, créant un climat de tension dans la ville. Il fallut l'effort des autorités locales, des personnalités intellectuelles et la presse pour déconstruire cette rumeur.

Aujourd'hui la communauté juive se retrouve dans une synagogue, ancien oratoire mis à disposition par la ville et à l'initiative de l'évêque Monseigneur RIOBE.

Message adressé à la Communauté Juive

Dans ces moments si difficiles pour notre continent européen et bien sûr pour l'Ukraine, nous transmettons tout notre soutien à la communauté juive ukrainienne.

Nous savons combien le peuple ukrainien a souffert sous le tsarisme puis le stalinisme. Nous n'ignorons pas les pogroms en 1919-1920 ni les massacres

de juifs en 1941, parmi lesquels des membres de la famille du Président Zelenski.

Complexité de l'histoire : l'Ukraine est, avec la France, un des pays européens comptant le plus de Justes parmi les nations.

Nous croyons dans les valeurs des Pères de l'Union Européenne qui, peut-être sans le savoir, mettent en mouvement la parole du prophète Isaïe (32,17) « Et l'œuvre de la justice sera la paix, et le fruit de la droiture sera le calme et la sécurité à tout jamais »

L'Amitié judéo-chrétienne œuvre pour que les religions soient porteuses de paix et de dialogue : « Éloigne-toi du mal et fais le bien », recommandait le psalmiste.

Que l'Ukraine, terre marquée par le judaïsme et le christianisme, retrouve la paix !

Félicitations à André DRUON

Celui-ci vient d'être élu président de la communauté juive d'Orléans. Nous le félicitons vivement et nous nous réjouissons de poursuivre les relations entre celle-ci et notre groupe.

André DRUON succède à Jean-Marc HIRSCH que nous remercions infiniment pour les liens tissés ces dernières années.